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创作
用“记忆移植”故事探讨“生物伦理”

影
片《缉魂》改编自科幻作家江波的中篇小说

《移魂有术》，讲述了一个“记忆移植”的故事，
原著中的主人公是一位精神病医生，影片中
改为张震饰演的身患癌症的检察官梁文超，
在调查一起离奇的伦理案件时，他面临职业

与良心的双重束缚，从头到尾都凸显着人性的矛盾，并且探

讨了科幻中的“生物伦理”。
这部“脑洞极大”的电影片尾出现的“谨以此片献给我

的父母”，让人非常好奇，程伟豪笑说这部电影有些“公器私
用”，也感谢投资方给他巨大的空间，允许这行字出现在银
幕最尾。很早之前，他便想接触轻科幻题材的创作，直到读
到小说《移魂有术》受到触动，开始动笔写这个故事，他觉得
除了类型和结构，他更希望电影能够真正找到与观众共鸣
的情感落点，他觉得落点是一种亲人间的爱，但困惑于爱到
底是什么。

“另外一点，与我的家人有关。父亲得癌症到离开有四
年的时间，这些日子我经历了自己的前三部电影，对于生老
病死我一直非常想倾诉，《缉魂》剧本创作阶段，刚好我爸爸
的人生走到了尽头，他癌症晚期那半年给我很大的冲击，让
我真正去思考，人真正在距离死亡最近时候，真实的身体状
态与心理状态是怎样的，病患本身与他们的家属也会产生
极其不同的心理状态，这些想法与经历，最终都体现到了

《缉魂》的角色上。”程伟豪父亲的离世很大程度上影响了他
制作这部电影，在这期间，他看到自己妈妈这么多年来对爸
爸的陪伴与照顾，开始思考生死伴随而来的牵挂，伴侣之间
究竟可以为对方做到怎样的程度。《缉魂》中，检察官梁文超
与做刑警的妻子阿爆时刻都在原则与欲望之间挣扎，妻子
不舍丈夫离去这才背叛职业原则，丈夫也在最后做出了让
人意想不到的选择，在剧情的推进中，电影的重点早已不是
单纯的富豪被杀案，而是关于情感与欲望的“人文思考”。

程伟豪说，虽然欧美也有一些类似于《黑镜》这样的影
视作品探讨情感伦理，但自己想要在犯罪悬疑题材上加上
东方软科幻的概念，或许这样可以更酷一点：“元素杂糅比
较多后会存在一个担忧，什么都想讲，但有一环讲不清该怎
么办，所以剧本创作阶段时就特别注意情感内核的走向。
至少创作完之后，演员是很有兴趣想要演这些角色，他们是
因为被角色情感戏份吸引，不管是东方、西方软科幻还是烧
脑悬疑反转，最终都会被收拢起来回到人性这一块，后期的
我就没有太多顾忌，只希望让观众在破案过程中有脑洞大
开的感觉。”

选角
选张震的理由很“肤浅”，因为他太帅

幸运的是，《缉魂》的两位男女主角张震、张钧甯，都是
程伟豪的首选。2018 年底，他抱着碰运气的心态把剧本给
张震看，张震对这个影片很有兴趣。谈起为什么是找张震
来演，程伟豪直接用“肤浅”二字形容自己：“哈哈，我就是很
肤浅，我这么说确实是因为张震太帅了，最重要的是他的眼
睛会说话，在写剧本的最开始就一直想着他，以他为角色来
进行创作，这个角色也需要他。在第一次碰面后我跟他介
绍了梁文超在癌症末期的身体状态，丑话说在前面，需要瘦
20 斤，也要剃光头，他没有犹豫，二话不说就接受了这个挑

战。”
在程伟豪眼中，张震是个非常敬业的演员，与他相似能

够做出形象改变的还有张钧甯。程伟豪看过不少张钧甯在
古装戏里的表演，总觉得她的银幕形象多数外表柔弱，但内
心质感却非常坚毅，这与刑警阿爆这个角色非常符合。“我
当时跟她说好像从来没看你在银幕荧屏上有过短发，她也
没有多想就答应剪短发，我们很幸运，与这两位特别合适的
演员达成了共识。”

最让程伟豪感动的是大家愿意为《缉魂》这个项目花足
够多的时间，无论是前期读本还是探讨角色，整个剧组都一
一做足了功课，拍摄期间就发现大家沟通出来的情绪与状
态非常自然，所有人都在顺利的创作过程中过足了瘾。“执
行的细节尽管复杂，表演、视觉、道具，每天都要面临非常多
的问题，很坦白地讲，拍摄《缉魂》对我来说是辛苦跟不开心
占多数。不仅是它跟自己关系太切身了，我也在不断进行
自我反思，虽然痛苦，但我内心还是开心的。”

幕后
设置反转点令导演非常焦虑

张震说，这次自己演得比较好的原因是出自于电影剧
作的扎实，成熟的剧本会给演员带来极大的创作安全感。

《缉魂》的剧本并不是一蹴而就，整个剧本的创作长达两年
半。2016年程伟豪开始进行剧本创作，直到2018年年底才
给张震看了第一稿，2019 年下半年进行筹拍，2020 年 1 月
完成拍摄。程伟豪坦言整个创作并非一帆风顺，在构建反
转的剧作创作中就充满了纠结与痛苦，也给了他很长的沮
丧期：“例如设定反转点，若不能理所应当进行反转会令我
非常焦虑，剧情发展之前需要铺垫到多少，故事推进到一定
程度要让观众觉得有迹可循，到了具体时间点观众需要有
怎样的反应，这些悬疑反转点的构建会时常卡住人的思想，
一旦捋顺了可以很快做出来，不过那时你回过头来，已经过
去了一两年（笑）。”

在对小说《移魂有术》的改编上，《缉魂》也算是大刀阔
斧，电影大概有百分之五六十与小说相似，其他的比例完全是
程伟豪自己创作出来的。例如《移魂有术》本身的故事里没有
警察，但《缉魂》则着重于侦探破案的过程，改编度颇大。

程伟豪表示，小说原著最重要的是给电影提供了 RNA
粉末之类的科学基础，即是 RNA 以制作粉末的方式把人类
的认知和意识保留下来，在这个基础上增加东方世界对灵
魂的观点：“因为我一直想要拍类似于《黑镜》一样的电影，
刚好资方朋友推荐了《移魂有术》，在拍摄过程中我也去上
海找了很多次作者江波，小说中 RNA 技术是没有用在癌症
上的，类似于这些改动我需要反复和他做确认，跟着他也学
了不少科学知识，譬如说神经元的概念，人的神经就像是一
个园艺花圃，会经过不同的修剪，这些科学课对电影的设定
帮助很大。” 欢意 据北青网

由程伟豪执导，张震、张钧甯等主
演的悬疑影片《缉魂》于1月15日上映，
该片聚焦王氏富豪被害案，巨额遗产的
背后隐藏着深不见底的欲望纠缠，真相
难觅。

在程伟豪的导演履历表里，几乎都
是悬疑、犯罪类型，其中2017年上映的
《目击者之追凶》豆瓣评分高达8.2，成为
近年评价最高的华语犯罪悬疑片之一，
正在上映的《缉魂》依旧是程伟豪擅长
的悬疑题材。

有观众表示，1999年高考语文（全
国卷）作文题目就是《假如记忆可以移
植》，在22年后的今天，《缉魂》似乎给了
这个命题一个精彩的答案。擅长拍摄
悬疑犯罪题材的程伟豪，被问到会不会
一直继续尝试这类脑洞题材时，36岁的
他笑着说自己还在寻找答案：“这个问
题没有特定的答案，如果真的以我偶像
李安导演为例，应该也会想尝试不同的
类型，现在走过的每一步，我始终认为
能拍电影就是幸福的。”

《缉魂》导演程伟豪：
设置反转点令我非常焦虑


